
MIÉRCOLES 11 ENERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 1 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN: URGE CAMBIAR PLAN DE SEGURIDAD 
La fallida estrategia en seguridad incrementa la violencia en el país, dijo la presidenta estatal del PAN, 
Leonor Mejía. Señaló que aspira a tener un México en paz y libre de violencia, pues aseguró que hoy se 
camina en sentido inverso y los números del propio Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública dan cuenta de la fallida estrategia de “abrazos a los delincuentes”. (EUQ 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMPLÍAN CAUSALES PARA RETIRO DE CONCESIONES 
Alterar tarifas, no contar con seguro y causar accidentes son motivo de suspensión. (DQ principal) 
 
N: PASO FIRME EN EL 2023 
Entrega MK unidades del Programa de Transporte Gratuito en El Marqués.  (N principal) 
 
AM: 18 MIL PESOS, TOPE MÍNIMO PARA SALARIO DE POLICÍAS  
Según un estudio del Secretariado Ejecutivo y la Conasami, el salario mínimo de un elemento de seguridad 
debe cubrir las necesidades básicas para su familia. (AM principal) 
 
EUQ: KURI: SE REFORZARÁ SEGURIDAD CON 50 MIL ALARMAS VECINALES  
Los dispositivos se enlazarán al complejo que se construye en la avenida 5 de Febrero; reporta 80% de 
avance en instalación de arcos en zonas limítrofes. (EUQ principal) 
 
CQRO: COALICIÓN PRI Y PAN, LA ÚNICA VÍA FACTIBLE PARA 2024: ENRIQUE BURGOS 
El exgobernador de Querétaro dijo que la alianza puede ser favorable, aunque ambos partidos tengan 
vertientes distintas.  (CQRO principal) 
 
PA: FRATRICIDIO Y SUICIDIO EN PEDRO ESCOBEDO 
Conflicto familiar en la comunidad de San Clemente deriva en la muerte de dos hermanos. (PA principal) 
 
P: CENTRAN REUNIÓN EN MIGRACIÓN, FENTANILO Y ENERGÍAS LIMPIAS 
AMLO, Trudeau y Biden coincidieron en fortalecer la cohesión económica y laboral. López Obrador pidió más 
tolerancia a migrantes. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COMPLEJO DE SEGURIDAD ESTATAL ESTARÁ OPERANDO A FINALES DE 2023: KURI 
La construcción del complejo de seguridad de gobierno del estado, como parte del programa establecido 
para esta materia por parte de la administración del gobernador Mauricio Kuri, se encuentra conforme a lo 
programado. (EUQ 5) 
  
CONFIRMAN LLEGADAS DE AVIONES DE DIPLOMÁTICOS EN EL AIQ, UNO DE ELLOS EL AIR FORCE TWO 
Debido a que Querétaro lo ven como un lugar seguro, aviones diplomáticos de los participantes a la Cumbre 
América del Norte estuvieron aterrizando en el aeropuerto local, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. 
Recalcó que el avión Air Force Two que traslada a la primera dama de los Estados Unidos, fue uno de los que 
recibió el AIQ. (Expreso Qro.) 
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ELOGIA KURI ESTRATEGIA DIPLOMÁTICA DE AMLO DURANTE VISITA DE BIDEN 
El gobernador Mauricio Kuri elogió la estrategia política del presidente de la República, Andrés López, tras la 
llegada del mandatario estadounidense Joe Biden, esto en el marco de la Cumbre de Líderes de América del 
Norte. Lo anterior, pese a las críticas que recibió López Obrador por haber recriminado a su homólogo 
estadounidense su falta de apoyo a Latinoamérica durante la cumbre. Kuri agregó que es necesario 
mantener una buena relación con uno de los socios más importantes del país. (DQ 7) 
 
ENCABEZA KURI ARRANQUE DE PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR EN EL MARQUÉS; 
TRASLADARÁN SIETE MIL 500 ALUMNOS AL DÍA 
En el municipio de El Marqués se llevó a cabo la entrega de unidades del programa de transporte gratuito 
municipal, evento que fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal, Enrique 
Vega. (DQ 1 y 6, N 2, AM 5, EUQ 4, CQRO 4) 
  
ENTRARÁN EN OPERACIÓN FOTOMULTAS EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que a más tardar en marzo comenzarán a cobrarse las fotomultas en el 
estado. De esta manera, confirmó que ya comenzó el proyecto piloto en el anillo vial Fray Junípero Serra, en 
donde ya se ha hecho llegar a los ciudadanos un aviso de que rebasaron los límites de velocidad. (DQ 7, N 5, 
AM 3, EUQ 3, CQRO 3, P 2) 
  
ENTREGARÁN 50 MIL KITS DE ALARMAS VECINALES EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que entregarán más de 50 mil kits de alarmas vecinales, con el objetivo 
de reforzar la seguridad en las zonas más vulnerables del estado. Indicó que estas alarmas vecinales estarán 
enlazadas al nuevo complejo de seguridad que se construye en avenida 5 de Febrero, para poder dar una 
respuesta inmediata ante el llamado de la ciudadanía. (N 5, AM 3) 
  
QUERÉTARO CERRÓ 2022 CON DOS MILLONES DE VISITANTES 
Querétaro registró en el año 2022 un total de 2 millones de visitantes y una derrama de más de 10 mil 
millones de pesos, destacó Adriana Vega Vázquez Mellado, secretaria de turismo del estado. “Cerramos con 2 
millones de visitantes y una derrama de más de 10 mil millones de pesos, todo lo que se hizo en cada 
municipio, las fiestas, los festivales derivaron en estos logros”. (PA 1 y 3, P 5)  
 
LA AGENCIA DE MOVILIDAD ABRIRÁ UNA CONVOCATORIA EN MARZO PARA QUE USUARIOS DE 
TRANSPORTE PÚBLICO ACCEDAN A LA TARIFA DE 2 PESOS 
Ya no hay fallas en las tarjetas de prepago para usuarios preferentes, apuntó Gerardo Cuanalo, AMEQ, puesto 
que los ajustes al sistema duraron dos días. “Estamos cambiando el programa de tarifa UniDos, lo estamos 
cambiando a que la agencia está llevando este programa, se está haciendo la actualización de las bases de 
datos, lo que sucedió es que algunos usuarios al pasar la tarjeta tuvieron un problema”. (DQ 5, N 5, P 4) 
 
DAÑOS AL ACUEDUCTO II SUMAN 20 MDP 
La empresa Flo Networks podría recibir una sanción económica de por lo menos 20 mdp por haber 
ocasionado daños en dos ocasiones al sistema del Acueducto II, lo que provocó suspensión en el servicio de 
agua en colonias de la zona urbana el pasado diciembre. Luis Vega, CEA, informó que está sanción podría ser 
mayor, debido a que se debe considerar la afectación intangible a la población. (N 7, AM 3, EUQ 5, CQRO 6) 
 
ESCUELAS MANTENDRÁN HORARIOS MODIFICADOS 
Derivado del descenso de temperaturas que se ha registrado en el municipio de San Juan del Río, el horario 
de invierno para las escuelas primarias prevalecerá hasta el próximo 28 de febrero. Dio a conocer la 
USEBEQ, quien señaló que media hora después del horario de entrada establecido, los niños y niñas podrán 
ingresar a las instituciones para reducir los riesgos a causa del frío. (ESSJR 6) 
  
ESCUELAS NO SON FOCOS DE CONTAGIO 
Durante su visita al colegio Nuevo Continente, la secretaria de Educación, Martha Soto reiteró el compromiso 
del gobernador Mauricio Kuri, por la educación. Al encabezar los Honores a la Bandera, la titular de la SEDEQ 
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dijo que, esta semana se integran a las actividades educativas más de 300 mil estudiantes de educación 
básica, provenientes de 3 mil planteles en el estado. (PA 7) 
 
ENTREGA LUPITA MURGUÍA PARQUE VEHICULAR A LA COORDINACIÓN ESTATAL DE PROTECCIÓN 
CIVIL 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, entregó siete nuevas unidades vehiculares a la CEPC, con la 
finalidad de fortalecer las acciones destinadas a la prevención y el cuidado de las familias queretanas, lo que 
representó una inversión cercana a los seis millones de pesos. Javier Amaya, titular de la CEPC, agradeció la 
entrega de cinco unidades pick up 4X4, balizadas con logos correspondientes a la coordinación, equipadas 
con luces LED estroboscópicas con códigos para emergencias, radio y sirena con tonos oficiales, que 
permitirán brindar atención ante cualquier emergencia en zonas urbanas. (DQ 7, N 8, AM 19, CQRO 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VAN CONTRA NORMALIZACIÓN DE RELACIONES INTERPERSONALES ENTRE MENORES Y ADULTOS EN 
QUERÉTARO 
La diputada en Querétaro por el PAN, Ana López pidió a la población evitar que sean normalizadas las 
“relaciones” interpersonales de carácter romántico entre profesores y alumnos de educación básica. 
(Rotativo) 
  
UNIRÁN INICIATIVAS PAN, PRI Y MORENA 
Este miércoles 11 de enero se realizará una reunión para analizar las propuestas legislativas sobre acoso 
escolar que han presentado varias fuerzas políticas del Congreso local, incluida la iniciativa de la diputada 
Mariela Morán sobre prohibir los castigos corporales y humillantes, dio a conocer Ana López, diputada local 
de Acción Nacional. (DQ 8) 
  
UNIDAD POR LA SEGURIDAD 
La seguridad requiere de un trabajo constante y permanente entre la ciudadanía, los tres órdenes de 
gobierno, la iniciativa privada y todos los sectores de la población, esto con el fin de seguir blindando el 
estado de Querétaro, afirmó el diputado local por el X distrito, Guillermo Vega. (ESSJR 7) 
 
DESTACA MEMO VEGA AVANCES EN SEGURIDAD 
Guillermo Vega, Coordinador del PAN y presidente de la Junta de Coordinación en el Congreso, señaló que, al 
acudir a la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad, reconoce los avances de las acciones 
del Programa Estatal de Seguridad 2022-2027. De manera importante destacó las adecuaciones al 30% del 
contenido del Código Penal realizadas el año anterior, para modernizar la normatividad a los tiempos 
actuales y combatir de manera frontal a la delincuencia. (PA 6) 
 
REFORMA PARA PROTECCIÓN DE PERIODISTAS, CASI LISTA 
La diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos, 
explicó que, por recomendación del mecanismo de protección federal, y al ser, en general, las autoridades 
estatales y municipales las principales señaladas como agresoras, no sería viable que se convirtieran en juez 
y parte, por lo que se modificó el sentido de la legislación. (P 4) 
  
ANALIZARÁN PROHIBIR TERAPIAS DE CONVERSIÓN SEXUAL 
El Congreso de Querétaro sí analizará la propuesta de la eliminación de las denominadas Terapias de 
Conversión Sexual y de los llamados “Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual y la Identidad de 
Género”. Esto lo confirmó el diputado local Guillermo Vega, quien es el presidente de la Comisión de 
Administración y Procuración de Justicia de la LX Legislatura, instancia que daría el dictamen a la iniciativa 
presentada por el diputado de Morena, Armando Sinecio. (PA 1 y 3) 
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PODER JUDICIAL 
 
NO EXISTE PETICIÓN POR PARTE DEL IMPUTADO DEL FEMINICIDIO DE LA PEQUEÑA VICTORIA PARA 
LLEVAR A UN JUICIO ABREVIADO 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce indicó que hasta el momento no existe una petición formal 
para que el acusado de feminicidio de la menor Victoria Guadalupe lleve su proceso penal mediante un juicio 
abreviado, lo anterior tras la realización este lunes de la audiencia intermedia por este caso en la cual no se 
realizó dicho pedimento a la jueza por parte del abogado de Salvador “N” de 26 años. (Fórmula Noticias) 
 

MUNICIPIOS 
 
EN 2023, OBRAS DE IMPACTO PARA MEJOR CALIDAD DE VIDA DE LAS Y LOS QUERETANOS: LUIS 
NAVA 
En la primera sesión ordinaria de Cabildo del año, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó por mayoría la 
Propuesta de Obra Anual con un monto de mil 255 mdp para más de 60 acciones que a decir del presidente 
municipal, Luis Nava, traerán un impacto positivo en la mejora de la calidad de vida de las familias 
queretanas. (DQ 4, N 1 y 4, EUQ 2, CQRO 2) 
  
LUIS NAVA Y ARAHÍ DOMÍNGUEZ LLEVAN A LOS REYES MAGOS CON NIÑAS Y NIÑOS DE LOS CENTROS 
DE DÍA DEL DIF MUNICIPAL 
El presidente municipal, Luis Nava y su esposa presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí 
Domínguez, encabezaron la tradicional celebración del Día de Reyes con las 187 niñas, niños y adolescentes 
que se atienden en los Centros de Día Nhjöya, Meni y Jädi del DIF Municipal. (DQ 1 y 4, AM 19, PA 6) 
  
CONTINUARÁN CONSULTAS DE MÉDICO CONTIGO 
La directora general del DIF Municipal de Querétaro, Gabriela Valencia informó que el programa Médico 
Contigo, que de enero al 15 de diciembre pasados ofreció 23 mil 133 consultas gratuitas, tendrá continuidad 
en este 2023. (DQ 4) 
 
PIDEN ACONDICIONAR TERRENO PARA LOS COMERCIANTES DESALOJADOS DE LA ALAMEDA 
La Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, solicitó que se cumpla con la minuta y se acondicione el terreno que 
se les otorgó a los comerciantes desalojados de La Alameda Hidalgo en 2016. De acuerdo con Pablo González, 
dirigente de la organización, el terreno ya está en comodato con los comerciantes, pero se había acordado en 
2021 que se realizará una obra para poner piso, baños, así como una reja, pero no se ha cumplido. (Alerta 
Qro.) 
 
INCLUIRÁN A LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES EN TRANSPORTE NOCTURNO 
Derivado de los riesgos que corren las alumnas que estudian en el turno nocturno en la Universidad de las 
Mujeres, ubicada en las inmediaciones de la avenida 5 de Febrero, se realizarían los procesos 
correspondientes para que en este año 2023 se puedan beneficiar del Transporte Universitario Nocturno del 
Municipio de Querétaro. (PA 6) 
 
MANTIENEN DESCUENTOS Y SEGURO A VIVIENDA POR PAGO DE PREDIAL EN EL MARQUÉS 
Continúa la campaña de descuentos por pago de predial en el municipio de El Marqués, donde además se 
otorgará un seguro de vivienda para los contribuyentes cumplidos. El presidente municipal, Enrique Vega 
señaló que en enero se tiene el 20% de descuento en el impuesto, además del seguro a casa habitación, 
mientras que en febrero el descuento será del 8%. (DQ 6) 
  
SEGURO PARA MASCOTAS EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa invitó a la ciudadanía a realizar de manera oportuna 
su pago predial, ya que junto a este se estará otorgando un seguro para las mascotas, el cual cubre 
enfermedad, fallecimiento, así como daños físicos y materiales ocasionados por la mascota. (N 7) 
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ROBERTO CABRERA PRESENTA A PEDRO GÓMEZ COMO NUEVO COORDINADOR DE COMUNICACIÓN 
SOCIAL DE SAN JUAN 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera presentó a su nuevo coordinador de 
Comunicación Social, Pedro Gómez. “La encomienda que también le estoy pidiendo mucho aquí a Pedro 
Gómez es que mantenga una estrecha cercanía con todas y con todos ustedes, esa es prácticamente la tarea, 
porque queremos hacer equipo San Juan con los medios de comunicación”, señaló el alcalde sanjuanense. 
(NSJR 1) 
  
FORTALECEN DIPUTADOS MEJORAS EN MUNICIPIO 
Para seguir generando dinamismo en el municipio de San Juan del Río, la gestión que han venido haciendo 
los legisladores locales ha sido fundamental para el desarrollo en general, declaró Roberto Cabrera, 
presidente municipal en esta demarcación. (ESSJR 5) 
  
ENLACES IGUALITARIOS SE AFIANZAN EN TEQUIS  
El municipio de Tequisquiapan destaca a nivel estatal por celebrar continuamente matrimonios igualitarios, 
aspecto que ha permitido a esta localidad mejorar el tema del turismo de romance. La titular del Registro 
Civil del Pueblo Mágico, Alondra Ledesma refirió que hasta el momento van 11 celebraciones efectuadas 
ante esta instancia, pues detalló que uno de ellos, celebrado el pasado 2021 y los diez restantes, apenas el 
año anterior. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA UNAM JURIQUILLA SE ALISTA PARA CELEBRAR 30 AÑOS EN QUERÉTARO 
En 2023, en el mes de septiembre, se cumplirán 30 años de la llegada de la UNAM a Querétaro, siendo el 
Instituto de Neurobiología el primer referente instalado y que dio pie al desarrollo de otras ofertas 
educativas y de investigación. (P 5) 
 
QUERÉTARO DEBE TENER UNA LEY DE PROTECCIÓN A PERIODISTAS: ANDRÉS SOLÍS 
Es necesario que en Querétaro exista una ley de protección a periodistas que contemple un mecanismo de 
protección local y no únicamente una reforma a la ley de la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro, 
tal y como lo contempla la iniciativa que presentará la diputada Beatriz Marmolejo, aseveró el periodista 
Andrés Solís, autor del “Manual de autoprotección para periodistas” y de la “Guía de buenas prácticas para la 
cobertura informativa sobre violencia”. (CQRO 6) 
 
ANALIZARÁN RETOS DE LA COMUNICACIÓN 
La Asociación de Consultores, Estrategas e Investigadores Políticos ofrecerá un ciclo de conferencias y 
capacitación en materia de comunicación social y política aplicada a gobiernos, instituciones políticas, 
funcionarios y aspirantes a puestos de elección popular. (DQ 9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - INVESTIGAN  
Por Adán Olvera  
Se reavivará el caso de acoso y abuso sexual a trabajadoras del Instituto del Deporte y la Recreación del 
Estado de Querétaro (INDEREQ) antes de finalizar el año, había una investigación en curso que se tuvo que 
interrumpir por las vacaciones, pero la invitación a denunciar ya estaba en curso por las autoridades y 
parece que han caído más denuncias. El gobernador del estado hace unos días declaró que no hay ningún 
señalamiento en contra del titular del instituto Edward Sánchez del Río; la primera denunciante animó a 
otras más a denunciar posibles hechos que impliquen conductas “sucias” y “perversas”. La investigación 
desde la Contraloría se está haciendo de manera minuciosa y con profesionalismo para no afectar a personas 
que no estén implicadas en este asunto; lo que podría resultar son otras cosas que tal vez estén ligadas a la 
compra de aparatos para ejercitarse y ligadas también a las fiestas en la finca de un exatleta. De manera 
extraoficial se sabe que algunas personas han recibido invitaciones poco cordiales para no hablar de más y 
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no decir cosas que no les consten, aunque sean rumores conocidos por muchos al interior del INDEREQ. 
Nadie está exento de ser investigado por estos penosos casos, pero también es importante que no vayan a 
pagar inocentes las culpas de peces gordos con tal de salir librados; suman tres las denuncias hasta el 
momento y es posible que caigan más, según el contralor las denuncias son aisladas, es decir, que no tienen 
algún patrón en cuanto a su actuar; sin embargo, pero la primera denuncia, alentó a las siguientes víctimas 
que se animaron y tuvieron valor de exponer su denuncia ante la Contraloría del Estado. Se puede abrir una 
ventana interesante para conocer muchas cosas que sucedieron en este instituto, desde hace algunos años y 
será muy importante conocer la verdad para deslindar responsabilidad. DE REBOTE. A algún “creativo” en 
San Juan del Río, se le ocurrió que era buena idea detener con policías a brigadistas de Morena, mientras 
hacían su trabajo político y es que ¿Qué puede salir mal?, sí ese partido no tiene crecimiento allá, 
seguramente creyó el “comedido” que todo es color azul. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CRISIS. El Instituto del Deporte se ha vuelto un polvorín. Las denuncias de presunto acoso y abuso dadas a 
conocer aquí en octubre, pero presentadas ante la Contraloría en diciembre, han derivado en una burbuja 
que podría explotar en cualquier momento y a cualquier nivel. INDISCRETOS. A las acusaciones en proceso 
ponen en situación de desconfianza, hostigamiento y temor a los trabajadores del INDEREQ, sobre todo a los 
que han sido o serán llamados a comparecer ante la Contraloría del estado, cuya lista bien que la conocen los 
participantes en las reuniones y en las conductas denunciadas. URGENTE. El regidor capitalino José Luis 
Aguilera Rico envió un oficio a la Secretaría de Desarrollo Sostenible municipal solicitando la no renovación 
de la licencia de funcionamiento para el antro "La Culpable", donde una persona fue golpeada por empleados 
del lugar y luego perdió la vida en un hospital. Sí, que ya no abra, pero que les metan presión a los otros 
sitios de línea "buchona" para que no se repita. (ESSJR)  
  
LA PISTA / VENDRÁN TIEMPOS MEJORES 
Por Abel Magaña 
El sentido de la consciencia sobre nuestras propias emociones tiene mucho que ver con que hoy seamos una 
sociedad que valora mucho más nuestro lado emocional. Por ello, hay que valorar cada una de las palabras 
que dijo el gobernador Mauricio Kuri en el mensaje que subió el domingo a sus redes sociales. Es un mensaje 
para hacer un balance de 15 meses de gobierno, pero con un sentido muy emocional. El gobernador lo ha 
dicho, queremos seguir sintiéndonos orgullosos de Querétaro y para ello se tienen que hacer obras y 
acciones para que el estado siga teniendo un rumbo fijo. Tener seguridad, una buena economía, ayudando 
también con programas sociales, salud pública con medicamentos y sobre todo un transporte público digno, 
donde se piense primero en los usuarios y luego en los concesionarios, enfatizó el gobernador. Por otro lado, 
tenemos el entorno nacional donde los enojos del presidente López Obrador, son más constantes y estos se 
agudizarán en el penúltimo año de su gestión. Ya que sin duda su principal objetivo es asegurar el triunfo de 
su partido en 2024 y, con ello, garantizar la continuidad de su proyecto político. Para alcanzar estos 
propósitos, prevemos que el oficialismo pondrá en marcha acciones para debilitar a los contrapesos del 
Ejecutivo, a las autoridades electorales y a las oposiciones, al tiempo de exacerbar la polarización e 
intensificar las movilizaciones sociales con fines político-electorales. En consecuencia, será un año de riesgo 
político alto. Veremos cómo se intensifican los actos anticipados de precampaña de los aspirantes de Morena 
a la presidencia de la república, esto pese a lo que ocurrió el sábado en la CDMX. Una recesión en EE. UU., 
incrementa el riesgo de deterioro económico en México. La invasión de Rusia a Ucrania terminó por dejar sin 
seguridad alimentaria a 800 millones de personas, disparó la inflación en países que no habían tenido este 
problema en décadas y puso sobre la mesa el temor por una recesión global que deje a muchos sin empleo. 
Por lo anterior, tenemos que emocionarnos con lo que dice el gobernador Kuri referente a Querétaro, pero 
también ser partícipes, para ser una sociedad unida con respeto, como a lo largo de los lustros y décadas nos 
ha destacado. (dq) 
  
ASTERISCOS 
OMISIONES. De acuerdo con el contralor Óscar García, el titular del INDEREQ, Edward Sánchez del Río, 
estaba enterado de los actos de acoso sexual que cometió el personal de su dependencia. Tenía conocimiento 
de las quejas de las afectadas, pero en el caso de las “fiestas”, el director del deporte dijo que solo sabía de 
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reuniones de carácter privado. Así fue su comparecencia y no se le señala como agresor, pero sí por ser 
omiso ante el problema. MUDAN PROGRAMA. El programa que subsidia la tarifa preferente del transporte 
público Qrobús (UniDos) ya no estará a cargo de la Secretaría de Desarrollo Social; la Agencia de Movilidad 
será quien esté a cargo de la administración de los recursos y beneficiarios del programa. Con toda la 
chamba que tiene la dependencia encargada del transporte, ¿podrá con la ejecución de este programa? 
REDUCIR SANCIÓN. Nuevamente, las autoridades quieren echarle la mano al Club Querétaro para que la 
FMF reduzca la sanción al Estadio La Corregidora y los aficionados puedan regresar a las gradas en febrero, y 
no en marzo, como originalmente se impuso. Todo, o casi todo, dependerá de las adecuaciones que realice la 
directiva del equipo al inmueble. Podría suceder que la FMF acepte. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
PEDRO GÓMEZ ENTRA AL RELEVO EN COMUNICACIÓN SOCIAL DE SJR. Hace unos días comentamos que 
Eitan Kovalsky dejó la titularidad de Comunicación Social en San Juan del Río para asumir nuevas 
responsabilidades administrativas en la Universidad Politécnica de Querétaro. El edil Roberto Cabrera 
nombró a Pedro Gómez, quien es un viejo conocido de los reporteros y se desempeñó hasta hace unos 
meses como gerente de Canacintra Querétaro en la gestión de Jorge Rivadeneyra. Pedro Gómez tiene la 
ventaja de conocer tanto a la prensa de San Juan, como a la de la capital del estado, y esto le permitirá 
posicionar rápidamente la agenda de su jefe, quien ya desde este momento mira hacia el 2024 en busca de la 
reelección. ALFREDO BOTELLO APOYA LAS ASPIRACIONES DE MURGUÍA. En más de la carrera del 2024, 
pareciera que esta es la buena para Guadalupe Murguía después de dos intentos fallidos en busca de la 
alcaldía capitalina. Lo decimos porque es una colaboradora muy cercana de Mauricio Kuri, y eso la hace una 
aspirante muy fuerte, pero además el jefe del ala dura, Alfredo Botello, dijo que ve con buenos ojos una 
posible candidatura de doña Lupita, quien en 2006 y 2009 tuvo internamente en contra a este grupo que 
apoyó en aquel entonces a Manuel González Valle y Francisco Domínguez, respectivamente. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CLAUSURAN RELLENO SANITARIO EN HUIMILPAN. Que la PEPMADU inspeccionó el relleno sanitario en la 
comunidad de Los Timoteo, Huimilpan, donde se presentó un incendio el lunes por la noche, y constató que 
el fuego continuaba pese a las acciones implementadas por las autoridades de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil y la municipal, así como cuerpos de Bomberos, debido a que el predio cuenta con la 
presencia de residuos sólidos urbanos como plásticos, papel, textiles y cartón. Al verificar el cumplimiento 
de los requerimientos establecidos en la autorización que expide la SEDESU, los inspectores detectaron 
algunas faltas, por lo que clausuraron totalmente el lugar de forma temporal. Lo anterior, con el fin de evitar 
que continúe el depósito de residuos al interior y se agraven las condiciones actuales, en aras de prevenir 
riesgos a la salud, al medio ambiente o un desequilibrio ecológico. ¡CESECO EN SANTA ROSA JÁUREGUI YA 
TIENE INSTALACIONES! Que la Facultad de Psicología y Educación de la UAQ inauguró el edificio de la 
Central de Servicio a la Comunidad (Ceseco) en la delegación Santa Rosa Jáuregui, la cual había iniciado 
operaciones de forma virtual el 18 de octubre de 2021 y cuenta con programas de atención en psicoterapia 
para adultos, infantes y adolescentes, así como de terapia de lenguaje y problemas de aprendizaje. De 
acuerdo con la información proporcionada, las nuevas instalaciones tienen cinco consultorios para terapias 
individuales y grupales. ¡Enhorabuena por este importante servicio que ofrece nuestra máxima casa de 
estudios en una zona que requiere de todo el apoyo, tanto de autoridades como de la sociedad en general, 
para reconstruir el tejido social que a lo largo de los años ha ido deteriorándose! PRESUMEN RESULTADOS 
FGE Y SSC. Que la FGE es la tercera institución con mayor eficiencia en esclarecimiento de homicidios 
dolosos y, respecto al delito de feminicidio, es la cuarta entidad con mayor eficiencia en el esclarecimiento y 
detención de los responsables, de acuerdo con la quinta edición del Índice de Impunidad en homicidio 
doloso y feminicidio, elaborado por la organización civil Impunidad Cero; así lo informó en el marco de la 
tercera Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad de Querétaro, que se realizó el lunes pasado. En 
tanto, la SSC destacó que, a ocho meses de la implementación del “Programa estatal de seguridad”, las 21 
instituciones de seguridad que integran la policía queretana realizaron 2 mil 916 operativos, en promedio 12 
diarios, adicionales a los que lleva a cabo individualmente cada corporación. (CQRO 2) 
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GURÚES 
Por Andrés A. Solís 
¿QUIÉN DEBE PROTEGER A LOS PERIODISTAS? El 29 de diciembre pasado, un grupo de personas agredió 
a periodistas que documentaban actos de violencia en una gasolinera en la colonia El Porvenir, en el 
municipio de Santiago de Querétaro, Querétaro. El incidente revivió una añeja discusión sobre la falta de 
mecanismos de protección que garanticen el libre ejercicio del periodismo en Querétaro, una de las pocas 
entidades donde no hay una ley en la materia, pese a que la primera iniciativa se comenzó a diseñar hace una 
década. Apenas en febrero de 2022, la diputada panista Beatriz Marmolejo anunció que presentaría un 
proyecto de iniciativa de ley de protección. Aún no lo hace, pero, derivado del incidente en la gasolinera, la 
diputada dijo que en la propuesta que presentará, pretende darle “facultades a la DDHQ para emitir 
lineamientos de prevención en el sector público y privado, con el fin de salvaguardar la labor periodística”. 
Según la legisladora, los hechos en El Porvenir demuestran que “las violaciones a derechos humanos no solo 
son cometidas por servidores públicos”. A la legisladora panista hay que aclararle que solo las personas 
servidoras públicas violan derechos humanos. Entre particulares podemos vulnerar derechos, pero nunca 
violarlos. (...) (CQRO) 
  
FUEGO AMIGO / FRAY MIGUEL CONCHA 
FRAY MIGUEL CONCHA. Queretano y mexicano de excepción, fue homenajeado en el 484 aniversario de la 
fundación de nuestra ciudad. El pionero de la lucha por los derechos humanos falleció el lunes y ayer se le 
despidió con todos los honores en un templo de la Ciudad de México. El Armero escribe sobre su obra hoy en 
la página 2 de Plaza de Armas. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / TASADOR EN LUGAR DE VALUADOR 
Por Juan Antonio del Agua 
Ante la proliferación de supuestos valuadores que se anuncian hasta en los postes y mallas ciclónicas y para 
estar a tono con el nuevo Instituto Registral Catastral y distinguir a los legalmente autorizados, el Consejo de 
Valuadores de Querétaro presidido por ALEJANDRO DE LOS COBOS propondrá redefinir la función como 
tasadores. Sí, di. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / MURIÓ CONCHA MALO, UN HOMBRE BUENO 
Conferencias de Lupita y legisladores del PAN. Laura Dorantes se incorpora al gobierno estatal. El contralor 
pasa a informar sobre tema INDEREQ. La Fanny podría alcanzar los 50 años de cárcel. Fray Miguel. “Un 
hombre bueno en un mundo que no lo es”. Esta es la mejor definición que leí sobre el sacerdote Concha 
Malo, ilustre queretano fallecido este lunes a los 77 años en la Ciudad de México, en donde realizó la mayor 
parte de su obra al servicio de las mejores causas sociales. La frase, escrita por Luis Hernández Navarro, 
retrata al pionero de los derechos humanos, doctor en teología, maestro, escritor y periodista en medios que 
fueron de avanzada: Proceso, Unomásuno y La Jornada. Fundó en 1984, hace casi cuatro décadas, el Centro 
Vitoria, asociación civil inspirada en el fraile dominico -como él- que defendió a los indígenas en el siglo XVI. 
Autor del libro “La participación de los cristianos en el proceso de liberación en México” y ensayos como “Las 
violaciones a los derechos humanos individuales en México”, son documentos valiosísimos para entender las 
luchas de quien nunca buscó protagonismos y cuya muerte pasó caso inadvertida en un país más atento a la 
cumbre de los líderes de América del Norte, los accidentes en el Metro y las discrepancias partidistas, que a 
la desaparición de un defensor de los pobres. Macheteros de Salvador Atenco, sindicalistas, expresos 
políticos, representantes de organizaciones sociales y numerosos alumnos lo despidieron ayer en la 
parroquia del Convento de San Alberto Magno, en la capital del país, en donde ofició durante años. Ahí el ex 
jefe de gobierno y excandidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas lo definió como “uno de los más 
importantes defensores de los derechos humanos e impulsores de la democracia”. El padre Miguel Concha 
Malo, junto con el ex rector de la UAQ Hugo Gutiérrez Vega y de la UNAM Pablo González Casanova, 
participaron en apoyo del movimiento zapatista, al lado del obispo Samuel Ruiz y otros mexicanos. En 
Querétaro el Ayuntamiento presidido por el alcalde interino Luis Cevallos Pérez -ya fallecido- lo destacó 
como ciudadano ejemplar durante un acto efectuado en 2015 en la llamada Vecindad del Agua Limpia, en las 
calles de Ezequiel Montes. Un día, quizá, se le pueda considerar para el panteón de nuestros ilustres, en 
donde, como bien dice Natalia Carrillo, no están todos los que son ni son todos los que están. Descanse en 
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paz. -OÍDO EN EL 1810- Avanza. Que el secretario de la Contraloría estatal, Óscar García González -que 
sigue recibiendo denuncias de acoso sexual de trabajadoras del INDEREQ acudió ayer fugazmente a Palacio 
de Gobierno para informar sobre el avance del caso. Somos nada. - ¡PREEEPAREN! - Madrugadores. A las 
7.50 de la madrugada de hoy, la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía (y presunta candidata a la 
presidencia municipal de Querétaro) dará una rueda de prensa para informar sobre la crisis del agua sufrida 
en diciembre. Poco después, a eso de las 8.45, la senadora Estrella Rojas y los diputados federales Felifer 
Macías y Pepe Báez, panistas todos, darán conferencia en el Mesón de Santa Rosa   para hablar de los temas 
de seguridad y otros. Provechito. - ¡AAAPUNTEN! - Vuelve. Laura Dorantes se integró ayer a la Secretaría de 
Planeación de Gobierno del Estado, encabezada por Toño Rangel. La esposa del secretario Agustín Dorantes 
se desempeñó hasta el año pasado como diputada, pero tuvo que dejar la curul para dar espacio a la 
exvocera estatal Mariela Morán, que fue retirada de la Secretaría de Turismo en el proceso de 
despanchización que algunos todavía niegan. Doy fe. - ¡FUEGO! - La Selva Taurina. A casi siete meses del 
asesinato del abogado y empresario de bares Alfredo González Rivas, solo “La Fanny” permanece en prisión 
como coautora, con posibilidad de alcanzar 50 años de prisión, aunque se ha probado la participación de al 
menos dos personas más (no identificadas) en el homicidio. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
GILBERTO HERRERA amplió su círculo de colaboradores con la contratación de Luis Adrián Moreno, a 
quien el Senado de la República le pagó 30 mil pesos en 2022 por realizar actividades de ‘atención 
ciudadana’ para el senador morenista. Lo malo, nos platican, es que el ‘asesor’ de Herrera Ruiz carece de la 
formación profesional requerida para el cargo. AGUSTÍN DORANTES no inicia bien el año, en particular 
luego de que se dio a conocer que la SEDESOQ, que encabeza, perderá el control de uno de los programas de 
mayor relevancia en materia de movilidad y alcance ciudadano: la tarifa preferencial de Qrobús que pasará, 
con todo y su presupuesto, a la Agencia de Movilidad. ROBERTO CABRERA decidió hacer ajustes en su 
equipo de trabajo, tocó el turno al área de comunicación, a la que arriba un periodista de larga trayectoria: 
Pedro Gómez. Nos platican que el énfasis se aplicará en el trabajo en la calle, más allá del marketing; la idea 
es que el trabajo que se hace en San Juan del Río se vea más entre la ciudadanía. EMMA CORONEL podría 
salir de prisión en las próximas semanas por buena conducta. Así lo dio a conocer la Agencia Federal de 
prisiones de Estados Unidos, pues se apegó a un proceso que le permitirá salir en el día y volver solo a 
dormir a prisión, además de reducir su condena. Estos beneficios por ser ciudadana estadounidense. ¿Qué 
tal? (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
FRATRICIDIO:  Que movió a unos hermanos para que cegados por la ira atentaran contra su vida, muriendo 
los dos y dejando una dama malherida… Es posible que nunca se sepa, pero afirmar que es urgente 
regenerar el tejido social… cobra sentido. (N 1) 
  
EN LA MIRA / MEJORAR SALARIO DE POLICÍAS 
Un rubro fundamental en el fortalecimiento de la seguridad pública tiene que ver con la mejora sustancial de 
los salarios de los policías. La experiencia da cuenta de que, cuando los cuerpos de seguridad no son bien 
remunerados, es muy alta la probabilidad de que estos puedan ser captados fácilmente por grupos 
delincuenciales y dejar de lado la labor primordial del policía, que es prevenir y resguardar a la ciudadanía. 
Por ello, en nuestra edición de AM de Querétaro le llevamos a usted un panorama de cuál es la línea de 
bienestar mínima que requieren los policías queretanos para cubrir las necesidades básicas. Es un tema que 
va de la mano con la prevención social de la violencia y la delincuencia. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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